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15 мая во всём мире отмечается Меж-
дународный день семей. Увы, у многих рос-
сийских семей запас прочности очень 
ограничен: по данным Росстата, на три 
брака в стране приходится два развода. 
Больше половины разводов случается в 
семьях, где есть несовершеннолетние дети. 
Ещё печальнее тот факт, что многие горе-
отцы после расторжения брака вычёрки-
вают из жизни так называемые «ошибки 
молодости». В результате в РФ насчитыва-
ется порядка двух миллионов неплатель-
щиков алиментов, а общая сумма долга со-
ставляет более 150 миллиардов рублей. 

Уполномоченный по правам человека 
Татьяна Москалькова предложила вари-
ант решения проблемы. На встрече с Вла-
димиром Путиным она выдвинула идею 

создания специального государственного 
фонда для более эффективного взыска-
ния алиментов. Правда, как будет рабо-
тать этот механизм, госпожа Москалькова 
не пояснила. 

Несмотря на то, что слово «алименты» 
происходит от латинского alimentus – еда, 
содержание ребёнка подразумевает не 
только траты на питание. Родитель-оди-
ночка вынужден оплачивать одежду, ле-
карства, транспорт, отдых, кружки, школь-
ные принадлежности и т.д, и к тому же тра-
тить на воспитание потомка много вре-
мени, отчего может лишиться возможно-

сти сохранить доход на прежнем уровне. В 
1985 году социолог Леонор Вайтцман 
установила, что уровень жизни женщины 
с ребёнком после развода падает на 73%. 
Несмотря на это, в российском обществе 
по-прежнему устойчив стереотип о том, 
что женщины взыскивают с бывших му-
жей алименты, чтобы вести беззаботную 
роскошную жизнь. 

Татьяна Москалькова полагает, что али-
ментный фонд мог бы решить проблему. 
«Данная идея поддержана рядом экспер-
тов. Вопрос нуждается в дополнительной 
проработке», – отметила она. Уполномо-

ченный по правам человека также доба-
вила, что в 2022 году на 26% в годовом 
выражении выросло число жалоб на не-
уплату алиментов на содержание ребёнка. 
По ее словам, большая часть обращений 
связана с непредставлением сведений о 
реальных доходах. 

Ранее омбудсмен предложила «прове-
сти ревизию» законов о льготах участникам 
специальной военной операции (СВО) и их 
семьям. По её словам, многие из законов 
«принимались быстро, как того требовала 
ситуация». Как указала Москалькова, «на 
практике выявились некоторые противо-
речия», которые необходимо «переосмыс-
лить и исправить». Что ж, посмотрим, что 
принесёт закон об алиментном фонде. 

Александра Смирнова

Материнская плата

КПРФ в Мосгордуме провела 
круглый стол, посвящённый про-
блеме бедности и неравенства. 
Круглый стол собрал очень широ-
кий пул экспертов: среди них были 
академические представители 
(РАН, МГУ, ВШЭ), органы стати-
стики (Мосстат), лидеры профсою-
зов («Союз профсоюзов России», 
«Университетская солидарность»), 
социальные организации («Ноч-
лежка»), представители регионов 
(политик Николай Бондаренко и 
промышленник Владимир Бо-
глаев), эксперты («Цифровой со-
циализм») депутаты-коммунисты 
Госдумы и Мосгордумы, активисты 
ведущих левых движений России.  

Известен стереотип, что 
Москва – богатый город, где у 
всех большие зарплаты и пенсии, 
а проблемы бедности просто нет. 
Но это не так. Да, в Москве стан-
дарт жизни выше относительно 
других регионов и строится он на 
несопоставимо больших бюджет-
ных возможностях. Но работают 
они не на всех. Москва показы-
вает рекордный, пятнадцатикрат-
ный уровень социального нера-
венства: массовая бедность со-
седствует со сверхбогатством.  

«Это подтверждает мой опыт 
депутатской работы, – расска-
зала депутат МГД Елена Янчук, – 
ко мне в массе обращаются 
люди, живущие в режиме жё-
сткой экономии и самоограниче-
ний – от зарплаты до зарплаты, 
от пенсии до пенсии. До трети 
москвичей находятся в состоянии 
депривационной бедности, когда 
приходится экономить на базо-
вых товарах». 

 Депутаты фракции КПРФ в 
МГД предлагали конкретные 
меры по борьбе с бедностью:  от-
мена пенсионной «реформы», по-
вышение городских доплат пен-
сионерам до уровня реального 
прожиточного минимума, повы-
шение сумм городских пособий, 
выплаты ВСЕМ детям войны, кре-
дитная амнистия, индексация 
пенсий на уровень не ниже ин-
фляции. 

Увы, позиция депутатов-едино-
россов по этому вопросу всегда 
одна: заявляется, что пенсио-
неры, ветераны труда, работаю-
щие москвичи и так хорошо живут 
– городские власти боятся быть 
слишком щедрыми. 

 На круглом столе прозвучали 
важные тезисы, касающиеся 
борьбы с бедностью и неравен-
ством: 

– Бедность встроена в «дви-
жок» самой системы капита-
лизма; 

– Специфика России – низкая 
технологичность экономики, про-
мышленная и научная деграда-
ция, которые усугубляют уровень 
бедности; 

– Отсутствие независимых 
профсоюзов влечёт за собой не-
возможность работников влиять 
на заработную плату в отраслях; 

– Низкая технологичность эко-
номики, примитивизация, про-
мышленная и научная деградация 
закрепляют бедность институцио-
нально; 

– Отсутствует системы пере-
распределения богатства, в част-
ности, прогрессивной шкалы на-
логообложения; идёт чрезмерная 
выкачка доходов из регионов в 
федеральный бюджет; 

– Национализация ключевых 
отраслей необходима, но рабо-
тать она будет только в случае на-
личия рабочего контроля на пред-
приятиях. 

 Показательные цифры бедно-
сти в Москве: 

– 2,1 млн пенсионеров полу-
чает меньше, чем стоит мини-
мальная потребительская кор-
зина; 

– 350 тыс. «работающих бед-
ных»; 

– 230 тыс. нищих, у которых нет 
денег даже на еду и кров. 

 По итогам круглого стола при-
нят проект резолюции, отражаю-
щий предложения экспертов по 
преодолению негативных тен-
денций обнищания людей на ре-
гиональном и федеральном 
уровне.

Проблема износа 
значительной части 
столичных жилых до-
мов давно даёт о себе 
знать. Многие моск-
вичи вынуждены про-
живать в домах, где не 
только регулярно на-
блюдаются сбои в ра-
боте отопления, водо-
снабжения, подачи 
электричества, но и 
вполне ощутима угроза 
серьёзной техногенной 
катастрофы. Номи-
нально все признают 
необходимость реше-
ния столь острой про-
блемы. Но что мы на-
блюдаем на практике? 

 
Недавно была получена ин-

формация об откровенно воз-
мутительной ситуации, склады-
вающейся вокруг 7-го и 9-го 
домов 1-го Грайвороновского 
проезда, относящихся к быв-
шим ведомственным общежи-
тиям. Уже в 1997 году здания, 
построенные в 1950-х и начале 
1960-х годов, официально 
были признаны аварийными. 
Степень их износа достигала от 
55 до 62 процентов. Вдумай-
тесь, насколько давно назрел 
вопрос переселения людей в 
новые комфортные дома! 

Сначала всё было хорошо, и 
строительные работы начали 
проводиться. Однако фирма, 
привлечённая к осуществле-
нию проекта, обанкротилась, и 
проведение работ было дове-
рено компании ПИК, о талантах 
которой ходят легенды. 
Правда, отнюдь не строитель-
ных, а махинаторских. Все 
москвичи знают: попасться пи-
ковцам в плен очень легко, а 
вот отделаться от них практиче-
ски невозможно. 

В результате имеем то, что 
имеем: на потребности жите-
лей домов, расположенных на 

1-м Грайвороновском проезде, 
внимания больше не обра-
щают. Дома покрываются тре-
щинами – как снаружи, так и 
внутри. Вода в подвалах посто-
янно протекает. Однако чинов-
ники больше не считают эти 
дома ветхими, и об их демон-
таже, о переселении людей в 
новые жилые здания вопрос 
уже не стоит.  

14 апреля первый секретарь 
МГК КПРФ, руководитель фрак-
ции коммунистов в Москов-
ской городской Думе Николай 
Зубрилин провёл встречу с жи-
телями домов 1-го Грайворо-
новского проезда. Они расска-

зали о проблемах, накопив-
шихся в течение последних лет. 
Выслушав жильцов, Николай 
Григорьевич отправил запрос 
в Федеральное агентство по 
управлению государственным 
имуществом. И вот какой ответ 
ему пришёл. 

По словам Росимущества, в 
отношении помещений, по со-
стоянию на 2015 год постав-

ленных на кадастровый учёт, на 
основании решения суда заре-
гистрировано право собствен-
ности Российской Федерации. 
Территориальным управлением 
были изданы распоряжения о 
передаче объектов из феде-
ральной собственности в собст-
венность города Москвы. Акты 
приёма-передачи не были под-
писаны в установленном по-
рядке, а потому отмечены как 
неисполненные. 

Однако по итогам встречи 9 
февраля 2023 года в управе 
района Текстильщики было 
принято решение по выявле-
нию каждого собственника с 

правоустанавливающими доку-
ментами на занимаемые поме-
щения в срок до 1 сентября 
2023 года с целью иницииро-
вания передачи всех помеще-
ний в собственность города 
Москвы.  

Что бы это значило? Сейчас во 
дворах этих домов идут работы по 
благоустройству. По какой при-
чине нельзя уже сейчас пересе-
лить людей и сэкономить сред-
ства, которые будут потрачены на 
повторное благоустройство? 
Если только Росимущество вме-
сте с городом не планируют 
после первого сентября просто 
выселять людей в никуда… 

«Ответы из инстанций содер-
жат в себе обычные бюрокра-
тические отговорки! – коммен-
тирует Николай Зубрилин. – 
Пара инстанций ссылаются 
друг на друга. Пора прекратить 
чиновничьи игры и выполнить 
государственные обязатель-
ства перед семьями, прожи-
вающими в этих домах. Нет ни-
каких причин задерживать пе-
реселение!» 

 
Александра Смирнова

Преодолеем бедность! Реновация  
по-московски


